
澎湖縣湖西鄉公所

108年度殯葬業務防貪指引座談會

會議紀錄

時間：中華民國108年 8月 21日(星期三)下午15時 45分

地點：湖西鄉公所2樓禮堂

主持人：秘書 許○章             紀錄：湖西鄉公所政風室解○

輯

與談人：法務部矯正署澎湖監獄 吳委員○生

   澎湖縣政府政風處 許委員○之

出席人員：詳如簽到表

壹、主席致詞：(略)

    

貳、廉政委員介紹：

吳委員○生 （法務部矯正署澎湖監獄政風室主任）

許委員○之 （澎湖縣政府政風處預防科科長）

參、貪瀆案例介紹及防治措施研討：

政風室主任引言：

政風室今天向大家報告的五個貪瀆案例，是近幾年其它縣市政

府或鄉鎮市公所辦理殯葬業務所發生的弊端。因為湖西鄉內的殯葬設

施有公墓土葬區及納骨塔，所以報告的案例也以土葬和納骨塔所發

生過的真實案例為主。今天會議最主要的目的是透過與會人員進行討

論與經驗分享的方式，提出防制措施，防止類似弊端發生，由主席

和與談委員做裁示，政風室會列入會議紀錄，再公開在網上。

議題一、未依規定收取納骨塔(堂)使用規費圖利他人案

案例簡述：

○○鄉公所約僱人員甲擔任公墓管理員。依據○○鄉公墓暨納骨

堂使用管理自治條例規定，納骨堂之使用，應由申請人攜帶相

關文件向鄉公所申請並繳納使用費後，憑證向公墓管理員洽商

使用納骨堂。

甲明知民眾使用相關設備，必須依前開規定申請、繳費，竟於乙
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向鄉公所申請安置其親人之骨灰罐時，未依該自治條例規定收

費，而任由乙將親人骨灰罐無償放置於納骨堂，使乙因而獲得

免繳納使用規費之利益。案經檢察官認甲涉犯圖利罪嫌而提起公

訴，法院判決有罪確定。

風險評估：

(一)公墓業務之管理多為基層臨時人員，可能基於人情請託，

好意認為便民的心態，即便未收受賄賂，卻不知此等行為

即已觸犯圖利罪，對法律認知明顯不足。

(二)如納骨塔(堂)等殯葬設施登記使用狀況缺乏公開透明資訊，

易給予有心人士有上下其手之空間，造成貪瀆風險。

許○章秘書：

    本所實務上比較常遇到的問題是申請使用納骨塔位的民眾已經

選好位置，但進塔後時又以方位不合、風水不佳等理由要調整塔位，

這時就會面臨到要求民眾補繳使用規費的問題，公所這部分原則上

仍是依據本鄉自治條例規定的標準收取費用。另外針對納骨塔位的使

用狀況，本所均由業管單位會同政風定期進行盤點，近年來都有按

照規定辦理。

許○之委員（澎湖縣政府政風處科長）：

 目前各政風機構都秉持著廉政署的指示來辦理防貪指引，今年

度縣府政風處預計辦理 6 場次防貪指引，目前湖西鄉公所是第 3場，

因為湖西鄉轄內有 3座生命紀念館，所以規劃由湖西鄉公所針對殯

葬業務來辦理防貪指引座談。會特別針對殯葬業務，是因為全台灣發

生很多的殯葬違失案例，當然在湖西鄉這邊是比較沒有重大的貪瀆

情事，那我們也整理了一些案例，讓大家做參考。

針對剛剛政風室報告的案例，本人在這邊提一個建議，目前針

對殯葬業務的行政透明措施，各個地方都做得很完善，本縣也有建

置殯葬便民服務網，呼應到政風室剛剛報告的圖利與便民的措施，

建議將納骨塔設施的使用狀況上傳到相關的網站，民眾如果有選擇

塔位的需要的話，在第一時間就可以在網路上做相關的選擇，也可

以減少一些人為操作所造成的風險弊端。我們舉辦的防貪指引座談，

主要就是希望提供一些案例讓大家參考，避免誤觸法網造成違失的

情形。

議題二、包庇違規擴建墓基面積圖利他人案

案例簡述：
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甲負責公墓的巡查業務，職責包含公墓巡查、埋葬位置勘查及確

認等業務。乙在父親過世後申請土葬事宜，依照該市公立殯葬設

施使用管理辦法，每一墓基面積不得超過 16平方公尺，並須依

坪數繳納使用規費。乙於繳納規費後，多次私下向管理人甲表示，

希望可以在原申請的 16平方公尺外增加墓基面積，讓已逝的長

輩「可以住得舒服一點」。

甲心想公墓使用率不高，擴建之墓基應不致影響其他人權益，

故向乙私下表示，只要乙額外多付 1萬元，作為清理舊有墓基

的費用，其就會當作沒有看見。在乙給付金錢後，甲即以消極不

作為的態度，放任乙將墓基擴大為 24平方公尺，甲消極未依法

舉報，讓乙獲得增加墓基使用面積 8平方公尺的不法利益，被

法院以圖利罪判刑。

風險評估：

(一)管理不善：墓政管理人員明知公墓有申請核准面積及法定

墓基面積上限，卻消極未依法舉報，對於職務範圍內所掌

事務未善盡管理之責。

(二)公墓巡查查報具取締性質，對於未經國家考試及格或對法

令認知稍嫌不足者，易在外界引誘或關說壓力下作出違法

裁量。

(三)管理人員久任一職，便宜行事：管理人員久任容易利用熟

悉殯葬業務辦理程序而便宜行事，衍生鑽法令漏洞之僥倖

心態，從中圖利或包庇違規。

許○章秘書：

關於第二個議題，土葬區涉及到墓政管理，大多數的村幹事可

能比較不瞭解，有接觸過的承辦人會比較瞭解。本鄉的自治條例對土

葬墓基的管理是以使用坪數來區分，區分為4坪、6坪、8坪，雖然殯

葬管理法規是朝向限縮面積的趨勢，本所目前還是按照過往制定的

標準在執行，因為要在修正的話，民眾可能會不適應。

本人在此分享親身遭遇的案例，也不是說公墓管理員有心圖利，

案情大概是公墓管理員受理申請使用墓基的時候，沒有實際去丈量，

將原本只能使用 4坪的墓基讓民眾用於做 8坪的墓基，結果民眾實

際施作開挖的時候，侵犯到旁邊的墓基界址。後來我們實際去丈量，

才發現原本只能使用 4坪的墓基，卻同意民眾使用 8坪的面積，但

是民眾已經下葬了，又不可能要求他再起掘，所以後來我們還是以

使用8坪的標準來收取規費，這是本人實際遇到的案例。
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至於說刻意放寬墓基使用面積的違失情形，以目前來說，本所

都有按照各墓區的標準進行界址，應該是比較不會有刻意圖利他人

的情形。

許○之委員：

    本人在這邊提供一點小小的建議，在包庇違規擴建使用墓基這

類型的圖利案件中，可以建立一個類似驗收的制度，可以比較明確

的去執行，透過要求申請的民眾檢附相關的照片，或由相關人員去

進行一個事後的稽核，以有效避免違失情形的發生。

議題三、配合廠商浮報遷葬起掘數量涉犯圖利案

案例簡述：

甲、乙分別於某市公所負責公墓遷葬工程之前置作業、規劃、監工

及執行，渠等知悉市公所與 A公司簽訂第二公墓遷葬工程合約

預估尚未遷葬墳墓僅 840 座，惟 A公司並未依合約內容施作，

而係將先前挖掘出無主骨骸分散重新組合拍照，以浮報方式虛

增挖掘墳墓、遺骸數量方式計價。

甲因與 A公司負責人丙原即舊識，甲代 A公司擬具申請延長工

期申請書，並由甲、乙製作結算明細表，浮報挖掘「無名氏」墳墓、

遺骸之數量報請結計工資，於辦理驗收後，由該所公庫存款帳

下支付工程款，以此方式圖利 A公司，使其獲得不法利益百餘

萬元。案經檢察官認甲、乙均涉犯圖利罪嫌而提起公訴。

風險評估：

(一)國內傳統公墓範圍極廣，長期缺乏規劃管理，且地處偏遠、

民眾忌諱，且違法濫葬情形嚴重，導致墓基數量清查不易。

(二)公墓管理人員編制較少，往往一人身兼多處公墓之巡墓管

理工作，機關通常監督管理不易或主管不在現場，致長期

擔任此一工作且當場具有決定權之管理人員有違法裁量圖

利他人之機會。

(三)起掘前未事先探勘並拍照存證，或要求申請人提供佐證資

料以瞭解欲起掘之數量，易受申請人欺瞞而增加經費支出。

許○章秘書：

第三個議題是有關於墳墓起掘的部分，這部分會涉及到起掘補

助的問題。那鄉公所對於補助的立場，是基於一個代為申請的角色，

將民眾的申請函轉到縣政府，由縣政府決定是否核發補助，公所負

責的部分是協助巡查、審核的業務。多年來鄉公所也沒有大規模遷葬
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的專案，大概都是澎管處附近或是隘門第九公墓才有比較大規模的

遷葬。

至於進行查估和實際土葬的數量，往往數量會有不一致的現象，

是因為過往的年代有的墳墓是採用合葬的方式，有的民眾基於風水

的考量，會將數個、甚至十數個祖先的骨骸集中起來合葬，所以可能

產生查估和實際數量不一致的現象。至於說要怎麼去防弊，鄉公所可

能也沒那麼多人力去應付民眾申請起掘的案件，如果說民眾一旦申

請起掘，公所就要派人到現場監工的話，這可能會有人力調度的困

難。

許○之委員：

針對上述案例，其實今年廉政署就有對全國的殯葬業務進行專

案清查，對某些項目進行一些針對性的清查或稽核。其實也是因為近

年來全台灣殯葬業務涉及貪瀆的案例較多，有一些經辦殯葬廠商，

或是相關單位的人員會利用殯葬業務的特殊性，進行一些貪瀆不法

的犯罪，長期以來會給社會大眾比較負面的印象。所以針對殯葬業務，

我們政風單位，以及相關的稽核單位都會會同業務單位去執行一些

清查稽核的工作，如果有相關的情資，也會實施全面性的查核，避

免相關的違失情形。

四、侵占納骨塔(堂)使用規費案

案例簡述：

甲於某殯葬管理所負責受理民眾使用殯葬設施之申請、審核及收

取使用規費並製作收據交予申請人等業務。依該機關訂定之作業

規範，每日下班前應繳交當日所收繳規費，規費繳交時，按科

目別，將當日所開立第二聯、第三聯收據及規費明細表第二聯、

現金及收據存本，交出納人員點收及核對無誤後方可離所。

105年 12月間該機關出納人員於製作「各項收入憑證暨經收款

項日報表」時發現部分規費單據不連號，經清查為甲私自將公款

攜出未解繳。甲於事發後坦承因投資失利，為週轉資金，私自攜

出公款予以挪用。案經檢察官偵查後提起公訴。

風險評估：

(一)疏於法令認識：通常基層殯葬業務服務人員係以技工、臨時

人員為主，法紀觀念可能較為薄弱，且殯葬業務承辦人員

係面對骨灰(骸)、墓地等環境，工作環境係為較陰暗的地方，

非一般人願意選擇的業務，而造成部分人員久任進而怠忽
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工作，甚至產生違法亂紀情事。

(二)規費點交作業未臻嚴謹：本案發生主因係未定期比對入塔

與繳庫費用，未及時審視各項收入憑證，致不諳法令或有

心人士有機可趁，攜出現金挪作私用。

(三)單位主管未盡督導責任：對於同仁作業異常、平日生活或上

班出現異常狀況未及時發現，亦未能及時勸導糾正，適時

為預防措施。

許秘書○章：

使用規費這個部分，早期鄉公所的作法是管理人員開立收據，

然後請民眾自行前往農會公庫繳納，後來為了便民，另外有些生命

紀念館位置在湖西鄉西區，要繳費比較不方便，所以基於便民的因

素要求管理員代收代繳。基本上，本所的管理人員操守都算良好，當

天代收的規費，當天就應該要繳庫了，本所應該是比較不會發生侵

吞公款的事件。至於說管理人員將收據送進公所後，承辦人還會再核

對確認金額，課長每個禮拜也都會核對報表確認金額有無錯誤，目

前鄉公所的作法是這樣。

許委員○之：

針對以上的案例，剛剛秘書也有提到一些便民的部分，藉這個

場合順便宣導一下，政風處預計在今年 9月19日辦理「圖利與便民」

講習，會邀請檢察長來做一個「圖利與便民」的說明，讓大家無論是

在殯葬業務，還是其他的業務，能夠更加瞭解如何區分「圖利與便

民」的環節，在為民服務的時候也儘量避免涉及侵占或是圖利這樣的

違法狀況，更能確實掌握應有的分際，歡迎大家有需要的話都可以

來參與這場講習。

議題五、經辦殯葬設施工程涉洩密及圖利他人案

案例簡述：

公務員甲及主管乙辦理殯葬設施工程採購案，遭檢舉疑有將工

程採購案底價或評選委員名單洩漏給投標廠商丙知悉，造成採

購程序不公，違反政府採購法及刑法等相關規定，另疑有收受

廠商好處，因而產生對價關係，恐違反貪污治罪條例等規定。

風險評估：

(一)採購程序未做好保密措施：採購案底價或採購評選委員名

單於簽核時未做好保密措施(未確實彌封或未妥善保存)，

導致採購案底價或評選委員名單外洩，建議各主管應加強
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保密措施，避免採購應保密資料外洩。

(二)保密觀念不足：某些不肖廠商會於開標或評選前，假借與

採購承辦人或主管討論標案之機會，試探性詢問相關採購

資訊，部分同仁因法治觀念不足或疏未注意，洩漏相關資

訊給廠商，因而觸犯刑法洩密罪或貪污治罪條例等規定。

(三)不實登載：實務上曾發生少數公務員竄改採購評選會議紀

錄內容，或未將評選委員意見寫入，導致評選結果與事實

不符，疑有公文書登載不實及圖利特定廠商之嫌。

許委員○之：

補充說明一下有關於洩密的部分，以本人在縣府監辦採購案件

的經驗，發覺目前採購案件最常見的違失其實就是洩密，很多洩密

的行為人都不是故意的，都是不小心的。有時候像是預算案還沒經過

議會審議通過，那採購案就還不能宣布決標。但很多承辦人會誤認為

說廠商的報價已經低於底價了，就把底價公開也上網公告了，這樣

的行為還是會構成洩密罪，因為案件還沒有決標，底價仍然在應該

保密的階段。這樣的行為在以前是會移送地檢署偵辦，但是因為後來

發生過太多類似的情事，政風處這邊都是加強宣導，做一些法紀教

育的宣導，因為後來檢察官也都傾向如果不是故意洩密的話就簽結，

也都請政風單位再加強宣導，避免像是預算還沒審議通過、或是採購

案件符合保留決標的情形，依採購法的規定在還沒決標之前，底價

都不能洩漏，請大家再多加留意相關法規的規定。還有有一些像是人

事調動、涉及其他公務機密或是個人資料的部分，可能都會有洩密的

問題，在這邊也跟大家分享一下。

肆、臨時動議：(無)

伍、會議結論：

許秘書○章：

    接下來請吳主任對於上述議題進行總結。

吳○生委員(法務部矯正署澎湖監獄政風室主任)：

許秘書、許科長、解主任，還有在座鄉公所的各位同仁，大家午

安。臺南市政府在前幾年開始推行所謂的「廉政細工」，由政風單位將

曾經發生過的貪瀆案例，予以彙整後透過討論，研討應該採取什麼

樣的預防措施。因為大家不敢保證說這個貪瀆事件發生了，以後就不

會再發生類似的事件，今天鄉公所召開的防貪指引座談會，其實跟

臺南市政府推行「廉政細工」的目的也是大同小異。我記得馬公市公所

之前也舉辦過一場廉政細工座談會，當時我還在澎湖地檢署服務，
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馬公市公所是邀請詹主任檢察官擔任委員參與討論，針對村里長文

康活動的補助費用的議題進行探討。

我們都知道，越基層的行政機關，越沒有人願意承辦殯葬業務，

因為現在政府的終極目標，就是鼓勵民眾撿骨、遷葬、進塔。殯葬業務

是服務活人、也服務死者，是一體兩面的。往生者的家屬總是希望說

安葬之後能帶來好的風水，保佑一家大小平安順遂，該升官的升官，

該賺大錢的賺大錢。如果動不動就要求、鼓勵家屬遷葬、撿骨、進塔，

民眾都會跟你拼命，覺得說不要來破壞風水，不然連家裡的一隻狗

生病了，帳都算到你頭上。我的一位親戚在前幾年退休了，之前在馬

公市公所承辦殯葬業務，邀請家屬來參加遷葬會議時，家屬們情緒

都很激動甚至拍桌大罵，讓我那位親戚實在受不了，想盡辦法找機

會調職，因為實在吃力不討好。

剛剛政風室解主任簡單地提到圖利與便民的區別，許秘書剛剛

也提到說收取規費的業務，本來是請民眾自行前往農會繳納，為了

便民起見，所以鄉公所才讓管理員來代收代繳，這是便民。鄉公所的

出發點是善意的，是為了便民，不要讓老百姓為了繳一筆款項舟車

勞頓，所以用便民的方式代收代繳。但是沒有錢的時候不會出問題，

常常都是錢的問題在作怪，人一旦拿到了錢，就可能起心動念，所

以便民的結果，造成承辦人員得以經手那些款項，有上下其手的機

會。難道是以小人之心度君子之腹嗎？有許多侵占公款的案例都是這

樣的情況。如果不讓承辦人有接觸、經手這些款項的機會，就會降低

上下其手的空間。

本人已經有 36年的公務生涯，澎湖縣的公務機關我大概都經歷

過。之前在地檢署服務，看到一些犯罪人被起訴、判決，送到監獄去

執行的時候，就知道有些人是因為一時的迷失，心中的那把尺沒有

拿捏好，都想賭一把。又例如說現在政府抓酒駕抓得這麼嚴格，還是

很常有酒駕事件，他們為什麼願意嘗試，都是想說不會這麼倒楣，

我都鑽進小巷弄裡，避免走大路。但警察也知道這樣的心態，就會在

出入口設伏等待。本人在這裡想跟大家分享的是，那種僥倖、投機取

巧的心態，本人 36年的公務生涯也碰過大大小小的貪瀆案例，有些

當事人的情形，我們都願意幫他講話，包括被調查局約談的當事人，

陪同他們去調查局的時候，我們都還跟調查員說這個人並不是壞人，

願意幫他找一些相關的佐證，偏偏就是因為有了讓他上下其手的機

會。

我常常說，我們公務員領了國家的俸祿，如果還有一些為非作

歹的念頭，那實在是很糟糕。本人於100年至 102年間在縣府政風處

服務，那段期間在澎湖的菊島福園就發生過問題，涉案人還是澎湖

縣某個知名人物的親戚，就是因為他跟禮儀公司有許多接觸的機會，
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而且這個人平常生活又不太正常，常常賭博輸錢，乾脆從平常經手

的款項下手，想賭一個機會。賭博如果這麼容易致富，那我們何必辛

辛苦苦的來上班，還要面對民眾對你發脾氣、跟你大小聲。所以這都

是一個僥倖的心態造成的，剛剛提到的涉案人後來也被判刑入監。今

天政風室解主任蒐集的這五個案例，都是環環相扣的。一個違法犯紀

的案件，往往都不是只有單一的環節出問題，都是涉及到很多層面。

舉辦「廉政細工」的目的很簡單，就是要透過一些曾經發生過的

案例，綜合起來研究發生弊端的原因，發現癥結所在，然後對症下

藥，採取預防補救的措施，希望類似的案件不要再發生，這就是終

極的目的。

所以我總結今天跟大家分享的案例，很簡單，我們公務人員就

是要依法行政，在法律規範允許的範圍內我們都可以做，法律所不

允許的，我們就不要去做。我們做了不該做的事情，就會受到什麼樣

的處罰，會付出什麼代價。我們奉公守法，拒絕餽贈，如果有人請託

關說，我們就去政風單位做一個登錄，是在保障自己免於受到一些

風險的威脅。中秋節快到了，最近我也在澎湖監獄向監所管理員進行

宣導，我對他們說，如果你連自己都保護不了，還怎麼去保護家人、

親戚朋友呢？如果你自己不依法行政，讓自己常常陷於一個可能發

生違失弊端的風險氛圍裡面，你一定會為自己帶來壓力。不要有「頭

過身就過」的心態，凡走過必留下痕跡，不要輕忽檢警調的辦案能力。

而且往往你認為你最好的朋友，在你面前熱情的擁抱你，在你背後

無情的傷害你。你只要做了不對的事，就一定會有人知道，人在做天

在看，所以不要有僥倖的心理。終極的目的，我們就是要依法行政，

才能夠保護自己，讓自己不要陷在犯罪的風險裡面，這樣你和家人

相處起來也可以輕輕鬆鬆、快快樂樂。如果做了非法的事，整天提心

吊膽，回家時吃不下飯、睡不著覺。這樣的個人異常行為，影響的不

只是自己，也會影響到周遭的親戚朋友，更可能導致整個家庭因此

失控。

我再過 3年多就要退休了，總結我多年來的心得，我只是在我

的公職崗位上面，好好地盡我的本分，把工作做好。上級交代什麼工

作，我就完成什麼工作。上面要五毛，你就給五毛，不要自作主張的

給一塊。對民眾也是一樣，人家希望你給什麼東西，你就給他什麼東

西，不要莫名其妙的惹禍上身，這樣子你的公職生涯就可以平平安

安、快快樂樂的過日子。未來不管你是提前退休、還是屆齡退休，未來

的人生還很長，如果你奉公守法、依法行政，往後回首自己的公務生

涯階段，就可以問心無愧。政風單位舉辦防貪指引的功能就在這邊，

呼籲大家依法行政。承辦殯葬業務的時候，你給人家一個好處，也是

在法令許可的範圍內。法令所不允許的，你就是照本宣科，照法定程
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序、SOP來完成，縱使有一些行政違失，只要你沒有不法的念頭，我

相信相關單位都願意給你一個補償的機會。政風人員是基於風險控管

的概念，去採取一些補救、預防的措施，沒有入人於罪的想法，政風

人員是在大家做把關的動作，提供各位必要的服務。以上的想法跟各

位分享，謝謝。

許秘書○章：

感謝吳主任的分享。除了剛剛那五個議題，其實還有一個收受紅

包的議題，在各縣市也很常見。有些民眾基於傳統禮數，管理員去幫

他開櫃位，他就包個小紅包，金額不大，這些情況我們也向管理員

宣導，無論如何都應該拒收，不要去收人家給的這些金錢。

今天的座談會就到這裡結束，謝謝大家。

陸、散會：(下午16時 30分)
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